

## О возможности изменения или отмены договора дарения

Тарасенко Ольга Александровна,  
профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
доктор юридических наук, доцент  
*olga201175@gmail.com*

---

**Тарасенко О.А.**

### **О возможности изменения или отмены договора дарения**

В фокусе настоящей статьи — критический анализ возможностей изменения или отмены договора дарения. Доказывается, что гражданское законодательство предоставляет его сторонам возможность по взаимному согласию изменить или расторгнуть договор дарения вне зависимости от фактической передачи предмета дарения. Кроме этого, договор дарения может быть изменен или расторгнут судом по требованию одной из сторон в связи с существенным изменением обстоятельств. Приводятся аргументы в пользу того, что стороны договора дарения вправе согласовать иные (не поименованные в Гражданском кодексе РФ) отменительные условия, которые позволяют полностью или частично вернуть дар дарителю. Данные выводы обосновываются актуальным анализом доктрины и правоприменительной практики, в том числе и зарубежной.

**Ключевые слова:** договор дарения, предмет договора, передача предмета дарения, изменение договора дарения, отмена договора дарения.

**Olga A. Tarasenko**, Professor of the Department of Entrepreneurial and Corporate Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), LL.D., Associate Professor

### **On the Possibility of Amendment or Cancellation of a Gift Agreement**

The focus of this article is a critical analysis of the possibilities of changing or canceling the donation agreement. It is proved that civil legislation provides its parties with the opportunity to change or terminate the donation agreement by mutual agreement, regardless of the actual transfer of the gift object. In addition, the donation agreement may be amended or terminated by the court at the request of one of the parties due to a significant change in circumstances. Arguments are given in favor of the fact that the parties to the donation agreement have the right to agree on other cancellative conditions that allow the gift to be returned to the donor in whole or in part. These conclusions are substantiated by an up-to-date analysis of the doctrine and law enforcement practice, including foreign ones.

**Keywords:** donation agreement, subject of the contract, transfer of the gift item, modification of the donation agreement, cancellation of the donation agreement.